



PETARDO DOMINGUERO CON MUCHA SAL Y SALERO

DIRECTOR
V. Harrián Iez Aldasta

IMPRESA, REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
ALAMEDA DE SAN MAMÉS, núm. 15, bajo

BILBAO
19 DE OCTUBRE DE 1902.—AÑO III.—NÚM. 124

NÚMERO SUELTO
5 céntimos.

* * * **¡BOMBA VA!** * * *

EL GRAN PAIS

Los indignos testaferros que los malditos caciques han enviado al municipio, pagándoles la elección á unos y por medio de una real orden á otros, siguen impávidos en la tarea de bajarse los pantalones y evacuar encima del borreguil vecindario de Bilbao.

Es de suponer que el pueblo se habrá enterado de lo que ha ocurrido en la Beneficencia Domiciliaria, lugar donde se desfalecan miles de pesetas y desde donde se envenena á los que han menester de la limosna municipal.

Digo que es de suponer, porque de ello se han ocupado extensamente algunos periódicos; pero que bien puede no ser así, en vista de la mansa, cobarde actitud del pueblo. Enterarse de tal enormidad y permanecer encogido de hombros, es peor que no saber nada, porque denota una bajeza sin nombre, una pusilanimidad mujeril y una sumisión inconcebible á Julián Echevarría y demás indecentes mangoneadores del cotarro municipal.

Tras del buey argentino podrido, por lo que debiera estar en la carcel el *Hucvón*—mote el más impropio que han podido ponerle—ha venido lo de la Beneficencia. Una de las socorridas acude por su ración y le dan la de carne completamente podrida, cuajada de gusanos.

No tan cobarde como el resto de los socorridos, acude al alcalde de barrio con tan rico presente y después donde dos concejales socialistas, quienes llevan la carne putrefacta al alcalde, á las redacciones de los periódicos y al laboratorio municipal, produciendo en todas partes el consiguiente asco.

Se levanta la gran polvareda. Pero ¿para qué están las mangas de riego? Para quitar el polvo. Y aquí las mangas de riego, en este asunto, son Julián Echevarría, el del buey podrido, el de todo lo podrido, presidente de la Beneficencia Domiciliaria; la Junta del mismo Centro, compuesta de personajes de mucha respetabilidad para los cortos de vista; y los periódicos devotos de los caciques, grandes ensalzadores de todas las chanchullerías bilbainas.

El seis doble, digo, el republicano doble y alcalde de real orden, hace que se enfurece y manda abrir una informa-

ción. ¿A quién? Al buey podrido. Es decir, á Julián Echevarría.

Este y los empingorotados personajes de la Junta, se reunen en el domicilio de la Beneficencia, preparan el tablado, convocan á los directores de los periódicos diarios y empieza la farsa, esto es, la información.

Gente perfectamente reclutada declara que todas las raciones que recibe le saben á gloria y los directores de los periódicos reconocen que todos los géneros que se les exhibe son superiores, por lo que al día siguiente salen cantando sus excelencias. No, que les iban á mostrar tocino con habitantes y garbanzos del tiempo de Noé.

Solo la mujer denunciante se mantiene en sus trece, añadiendo que las alubias que allí le han dado ha tenido que ponerlas en remojo dos días para que cocieran.

El jefe del laboratorio municipal declara así mismo que la carne que le llevaron estaba podrida, imposible para el consumo, lo que disgusta extraordinariamente al *Hucvón*—pero qué mote más impropio!—que á todo trance quería que dijese que la carne estaba buena.

¡A que le destituyen como al matarife Victor García! ¡Porque aquí los pillos van resultando inviolables!

Y aquí no ha pasado nada. La morralla de real orden y los podridos de elección sucia tenderán el velo de sus votos sobre la Beneficencia. El tablajero Arana, contratista de la carne, seguirá enviando para los pobres la carne que se le pudra. Ciertos almacenistas de alto copete seguirán diciendo ante partidas de garbanzos, alubias y tocino indigeribles:—¡Bah! Esto, para la Beneficencia, San Mamés, el Hospital ó la carcel! Y la que pagará el pato será la denunciante, á quien quitarán el socorro.

Bien que para morir de envenenamiento siempre tendrá ocasión.

¡Y viva la honradez de la administración vascongada!

* * * **SOLOS DE BOMBO** * * *

OTRO ATROPELLO

No es del tranvía eléctrico.

De esos no hay para qué ocuparse. Valdría tanto como discutir sobre la inmortalidad del cangrejo.

El tranvía eléctrico puede aplastar diariamente á quien quiera, sin que na-

die le vaya á la mano, pues para eso es grande empresa y en Bilbao las grandes empresas se pasan por la cruz del pantalón á todas las autoridades.

Verdad es que el atropello de que voy á ocuparme ha sido cometido por la autoridad y á esta, cuando los comete contra desgraciados, no hay quien le diga que tiene malos ojos.

Los señores Adsuar y Cabellud, jefes, respectivamente, de la guardia municipal y carcel de Bilbao, me parecen dos excelentes personas y no tengo más remedio que creerles cuando protestan de que en la prevención y en la carcel se maltrate á nadie.

Pero es el caso que un día sí y otro también, con más frecuencia de San Agustín que de Larrínaga, se dice que en esos sitios se golpea á detenidos y presos, y yo no puedo suponer que los que á mí me vienen con esos cuentos mientan siempre, ni se hagan por gusto los chirlos con que muchas veces se me presentan.

De todo ello se deduce que esos dos señores autorizan, de cuando en cuando, las palizas, ó éstas las propinan sus subalternos sin conocimiento de ellos. Lo que procede, de todos modos, es que ese sistema desaparezca, por bárbaro y desterrado ya de todas las naciones.

Pero no es de eso de lo que voy á ocuparme. Igual que á algunos periódicos, á mí me han remitido también el largo capítulo de quejas de un preso en conducción, desde Galdácano. Como las afirmaciones de este han sido rechazadas por el vigilante de la carcel, señor Ramos, no quiero ocuparme de ellas. Allá el público creará á uno ú otro.

De lo que voy á ocuparme es del acto realizado por el Gobernador en este asunto, y que á mí se me antoja un atropello enorme.

El individuo Antonio Puya Marín llega á Bilbao y los primeros á quienes se presenta son el jefe de la guardia municipal y el vigilante de la carcel señor Ramos, de quienes solicita apoyo para que le coloquen.

Quien viene aquí con el propósito de dedicarse al robo ¿va á empezar por presentarse á los que tienen la obligación de cazarle? Creo que no.

Ese individuo tenía sus documentos en regla, no ocultaba su personalidad y, sin embargo, de la noche á la mañana le detienen, le encarcelan y, días después, le sacan en conducción para llevarle de carcel en carcel hasta Granada, ó no sé donde, lo que es igual que condenarle á muerte, no por tratarse de un individuo debil y enfermizo, sino aunque se tratase de un hombre como una roca. Una conducción por carretera, entre civiles, es el suplicio más grande del mundo.

¿Por qué ha hecho eso el gobernador? Porque le han dicho que ese individuo es licenciado de presidio y muy peligroso en Bilbao. ¿Pero es que los licenciados de presidio no pueden vivir en parte alguna? Y si el Gobernador de Granada, no menos celoso que el de Vizcaya, á su llegada á aquella capital, lo que sería un milagro, después de dos años de carretera, coge al Puya Marín y

le traslada á otra provincia y el Poncio de esta otra provincia á su vez lo traslada á otra y así sucesivamente... ¿No comprenden ustedes la bestialidad?

Lo que procede, en vista de eso, es no señalar más que dos penas en el Código, la de muerte y la de prisión perpetua. Así no habría licenciados de presidio ni hombres peligrosos y la policía, que es lo que se trata de demostrar, apenas tendría otra cosa que hacer que tocarse la barriga al sol.

Y ahora caigo en la cuenta de que yo, ando suelto por misericordia de Echánove. Por que aquí, donde ustedes me ven, soy licenciado de presidio. Sí, por decir en un periódico que la guardia civil había dado unas palizas, ya ven ustedes qué blasfemia, fuí sentenciado en consejo de guerra á 28 meses de presidio, en tanto que el del buey argentino podrido es teniente de alcalde. Y viva la justicia.

Conque á ver si le van al gobernador con el soplo de que soy licenciado de presidio y hombre peligroso y me coge y me envía por carretera y civiles á mi pueblo, ocho días en esta carcel, quince en la de Galdácano, veinte en la de Durango y así sucesivamente.

No sé si llegará á Haro á lo justo para que me enterraran.

* * * **TRIQUITRAQUES** * * *

Un señor Isaías Pérez estaba en *La Zagüeta del Norte* con un modesto sueldo, porque era el que más trabajaba.

La administración andaba manga por hombro en la periódica, pues ya es sabido que no hay un neo que sepa donde tiene la mano derecha.

Y el bueno de Isaías tan pronto arreglaba unos libros como otros, hasta que los dejó todos al pelo, por lo que le ofrecieron aumentar el sueldo.

Solo que en vez de subirle la pitanza, le subieron los faldones, le dieron un azote y le echaron á la calle.

Así lo cuenta el Isaías, que maldito lo que ha ganado con tener nombre de profeta.

Pero falta lo mejor.

Este Isaías se metió á vender flores para la batalla de ídem y el señor Chalbaud, jesuíta triple, como el anís del Mono, le llevó unos cuantos cestos para tirárselas á las señoritas, como, efectivamente, á pesar de ser jesuíta, se las tiró.

Bueno; pues además de jesuíta y de tirador de palomas, digo de señoritas, digo de flores, es miembro, sí, señores, miembro, aunque no muy viril, del consejo de administración de *La Calceta*.

Parece mentira que pueda ser tantas cosas un Chalbaud.

El profeta Isaías, que no lo es ni por el forro, cuando no se olió la partida jesuítica, esperaba y esperaba en Olano, es decir, en tonto, que el señor miembro le viniese y dijera: ¿cuánto valen las flores? Tantas pesetas. Tómelas usted y además para café.

¡Quiá! El jesuíta se ha caído el Chalbaud, ó viceversa, y cansado el profeta de esperar la venida del Mesías, ó, si se quiere, la del tirador, ó, si se quiere, la del miembro, se fué él á la montaña, ya que la montaña no iba á él y le presentó la facturita de las consabidas flores.

¿Ustedes creen que el Chalbaud soltó la mosca? Buenas y gordas.

Ya lo dice la Biblia, libro XVII, versículo 3, párrafo 100.

Peseteja que atrapa un jesuíta ni el diablo se la quita.

Lo que hizo fué revestirse de mucho miembro, ir al consejo y lograr la expulsión del profeta Isaías, por tener el atrevimiento de quererle cobrar cinco cestos de flores.

Y ahora ha ido el Pérez con su clarinete, digo, con su factura, al Juzgado, quien es de esperar le diga al Chalbaud; tres y dos, cinco cestos de flores.

Además, ha venido á EL RUIDO para que le menea al miembro, digo, al Chalbaud, cosa muy de mi gusto, no solo por tratarse de un jesuíta, sino de Chalbaud, que me la debe desde una vez que, acusándome en juicio oral, el muy neo me insultó, cuando yo me paso á todos los Chalbaud por donde se pasaba Sherof... ya no me acuerdo qué era lo que se pasaba Sherof por... tampoco me acuerdo qué sitio. Pero en *La Chancleta* lo saben.

Y á mí que contra los neos la sangre al punto me *hirve*, le dije: así paga el diablo, ó el Chalbaud, á quien le sirve!

**

Vaya con los del madapolán.

El domingo dieron una gran corrida de novillos á beneficio del colegio de ciegos y sordo-mudos de Deusto.

La gran corrida, sí, señores.

Como que todavía no han debido de parar de correr.

Corrieron tanto como un amigo mío, que, viniendo de la romería de San Fausto y encontrándose con unos zulus, que se acuchillaban en Miraflores, y al ver que para él y los que iban con él iba á haber leña, dió vapor para atrás y no paró hasta Puente Nuevo.

Y, claro, con tanto correr los toreros, los ciegos de Deusto no van á ver una peseta, ni los sordos á oír, eso que la entrada fué grande, aunque no tanto, dicho sea en honor de la verdad, como el miedo de los toreros.

Miedo como aquel no lo he visto ni en el teatro, que es donde más se exageran todas las cosas.

Sobre este particular me escribe una carta un simpático dependiente de ferretería y protesta airado, no solo contra la mamarrachada del domingo, sino de que se haya tomado el nombre de los dependientes de comercio, cuando en la indecente mogiganga no han intervenido ni media docena de estos.

Esas fiestas de toros, además, dice mi comunicante, no es propia de dependientes de comercio, sino de chulos y mozos incultos.

Luego arrea contra los rotativos, que, después de haber dado aire á la novillada y jaleado á sus organizadores, al llegar el desastre hablaron gordo y poco menos que la horca pedían para los in-

felices que no podían con los calzones en la plaza.

Y ahora me acuerdo de que el año pasado en otra novillada, también titulada de los dependientes de comercio, volaron igualmente las pesetas de la taquilla, aunque el canguelo no rayó á tan gran altura.

Déjense los dependientes de cornúpetas funciones y sirvan como es debido las franelas y crespones, las visagras y cerrajas, las drogas y los sombreros, los relojes de bolsillo y los chorizos caseros.

Y si les sobra algún rato, que me parece que *non*, en vez de pensar en toros piensen en su situación.

Que es casi más mala que la de un peon de albañil.

Y chóquela usted, señor Fontanet.

Usted es un dependiente de comercio.

Esos de las novilladas son dependientes.

**

En los pasados días se ha hablado mucho de los fallos de los jurados para pensiones superiores de escultura y pintura, principalmente del primero, en el que no ha resplandecido la justicia.

Las personas inteligentes han declarado el trabajo de Quintín Torre muy superior al de Mogrovejo, y sin embargo, este se ha llevado el premio.

El mismo fallo del jurado denota la injusticia.

Se componía este de cuatro individuos que pudiéramos llamar peritos, y de dos diputados provinciales, presidente del jurado uno de ellos, el señor San Pelayo.

Tres de los primeros votaron por Quintín y los dos diputados y el señor Larrea por Mogrovejo. Total, tres á tres.

Pero el señor San Pelayo, en vez de inclinarse, al hacer uso del voto de calidad, del lado de los hombres peritos, se fué con el otro diputado, profano como él, y con el señor Larrea, que siente *muchas simpatías* por Quintín.

Pero no culpo de todo á San Pelayo.

El bien hubiera querido hacer justicia, pero

En este mundo traidor

no llega antes quien más corre y hay que decir: sobre todo el marqués de Casa-Torre!

**

El pudibundo *Nervión* dice al empresario del teatro de los Campos que las representaciones de *San Juan de Luz* debe anunciarlas con letras verdes y con una línea que diga: «Solo para hombres.»

Tiene razón. Eso de ver en trajes de baño á hombres y mujeres es solo para verlo al natural en Portugalete y Las Arenas.

Allí las mujeres ya pueden fijarse en las cosas de los hombres, cuando estos salen del baño; ¿pero en el teatro? ¡horror!

Y eso de que dos sujetos se enreden para correrla con dos coupletistas de Edén-Concert, es una cosa estupenda, que tiene que asustar al bello sexo.

Y, por supuesto, á los hombres de *El Nervión*.

Que orinan con pinzas.

Y cuando van á las playas, para evitarse sonrojos, en cuanto ven una polla aprietan todos los ojos!

CAÑONAZO SEMANAL

LA EXPULSIÓN DE VICTOR GARCÍA

La mayoría del ayuntamiento de Bilbao, compuesta por la chusma más despreciable, ha cometido en la última sesión el atropello más inicuo, la injusticia más enorme, la canallada más estúpida.

Bien que de tales chopos, tales astillas, ó de tales cabestros, semejantes cagarrutas.

Victor García, ciudadano español, con todos los derechos y deberes que le otorga la Constitución, publica una hoja, en la cual hace historia de lo ocurrido con el buey argentino y censura á los concejales que han dejado sin correctivo desvergüenza tan grande, pille-ría tan manifiesta, delito tan comprobado.

Pero Victor García es matarife del matadero de Bilbao, con examen y autorización del Ayuntamiento. No es empleado municipal, porque ningún sueldo percibe de la casa de la villa, ni ningún servicio presta á ésta, pues es á los sacrificadores de reses á quienes sirve. No ha faltado al Reglamento porque se rige el Matadero, ni ha cometido falta alguna por la que el Ayuntamiento tuviera derecho á imponerle castigo. Y, sin embargo, el miércoles acordaron unos cuantos concejales bellacos su expulsión del Matadero.

Pero yo quiero suponer que Victor García no es un matarife, sino un empleado verdad del municipio: un jefe de sección, un escribiente, un guardia municipal, un barrendero, un médico de distrito, un arquitecto de la sección de obras, cualquiera de los infinitos que figuran en nómina en la casa de la villa.

¡Y qué! ¿Es que los empleados municipales, al vender su trabajo por un sueldo, venden también su conciencia? ¿Es que al terminar sus tareas diarias, al salir á la calle, no son hombres libres, iguales que los demás? ¿Es que todos los empleados del municipio tienen que ser cómplices de las truhanerías de Julián Echevarría y de los chanchullos de Fatrás?

Menguados liberales estos, á quienes se debía recibir á palos en las escaleras de Begoña, cuando suben en Mayo tocando el himno de Riego, por farsantes, pillos y granujas de la peor estofa.

Victor García es expulsado del Matadero porque estorba á los ladrones, porque es un mal testigo en aquel sitio, tan frecuentado por concejales carniceros.

Así, clarito.

El pueblo entero, del que no forman parte los caciques ni los periódicos diarios, está al lado de Victor García y EL RUIDO también, reconociendo cuánta es su razón y su valentía.

Lo que hace falta es que el pueblo no se contente con decir que tiene razón, porque aquí lo que debemos tener todos no es razón solo, sino eso que en los Estados Unidos falsifican ahora hasta las cáscaras.

LA PEREGRINACIÓN ÚLTIMA

ó

LADRONES Y MATUTEROS

ó

¡CONTENTOS ESTÁN LOS DE ORDUÑA!

Hay que leer *La Cagueta del Norte* sobre la solemnidad de la peregrinación á la Antigua, la unción de peregrinos y peregrinas y los vivas de Villacián, el cuco del timo de Irún-Lesaca, al paparey, así como otros gritos no menos carcas y repugnantes.

Las deyecciones, en el mismo orinal, de un obrero peregrino, no sé de qué patronato, si el de Sestao ó el de Bilbao, también tienen que oler, pues excitan el apetito á los obreros católicos, impulsándoles á que nos quemem vivos á los que tenemos el buen gusto de no comulgar con ruedas de molino.

Como organizada por los frailes terceros de Basurto, fueron en los trenes á Orduña el domingo la mar de terceras, cuartas y quintas, las cuales, ya en la

ida, se humedecieron de emoción, si bien lo más gordo, naturalmente, fué en la venida.

Los orduñeses, al contemplar aquella invasión de bárbaros,—en toda la extensión de la palabra—se dieron á atrancar las puertas, y los dueños de fondas y casas de comidas, se entregaron con verdadera furia á la matanza de pollos y á la adquisición de solomillos.

Humeaban las chimeneas que era un gusto y de tabernas, fondas y restaurantes salían olorillos tan apetitosos, que á los peregrinos les entraron tales ganas, que, enseguida, se pusieron á comer.... lo que llevaron de Bilbao.

Se calcula en más de tres mil pesetas las pérdidas sufridas por los fondistas y casas de comidas, en algunas de las cuales tienen pollos asados para dos años. Quienes más han salido con las manos en la cabeza han sido D. Fermín Lauzorica y D. Florencio Salazar. Ya tienen buen recuerdo de la peregrinación *tercera*.

El que echa chispas contra la mística mogiganga es el rematante de los vinos, el cual aquel día no se encontró en Orduña. Dice que le metieron más de cincuenta cántaras de contrabando. La verdad es que traían cada papalina que ardía el tren.

El carlistón alcalde metió presos á varios chicos que iban tras la peregrinación, solo porque iban cantando *ave maría*, imitando los berridos de peregrinos y peregrinas, diciendo que eso era un insulto á los *terceros*.

El regreso á Bilbao fué aplastante. Los romeros entraron en los trenes á bayoneta calada y en esta posición recibían sobre sus rodillas á las romeras, y entre tragos de la bota y vivas á la virgen y al papa, aquello fué un *desmingue*, pero un *desmingue* completo.

Total, que al salir el último tren de Orduña se notó en la estación la falta de dos cajas de bujías. Hay quienes suponen que las afanó un grupo de bea-atas feas que se metieron en un carruaje donde no había peregrinos, diciéndose ellas que á falta de pan buenas son tortas.

En Bilbao metieron no poco contrabando los romeros. A una señora la decomisaron una cesta que contenía por encima huevos, cuya mercancía declaró; pero debajo había ocho kilos de solomillos y chuletas.

¡Oh las peregrinaciones! ¡Oh, la fe religiosa! ¡Oh cuánto tunante y cuánta hembra de zorro!

TOR-

PEDOS MUNICIPALES

LA SESION DEL MIÉRCOLES

PRELIMINARES.

Fué una sesión borrascosa entre blancos y entre rojos, que van á acabar un día por arrancarse los ojos.

Los lacayos de caciques estaban en gran porción, no faltando Maguregui, Mogrovejo y Calderón.

Se encontraba allí presente el ilustre garbancero, y uno que se llama Olano, en lugar de Majadero.

Fatrás también se encontraba, que es el primer perillán, y Julián Echevarría, que es el mayor truchimán.

Agustín sobresalía y también estaba Ituarte, que si aquí hubiera vergüenza ya estaría en otra parte.

Por último vi á Gandiaga y al señor Murga, José, que en lugar de á la sesión debieran ir al café.

De los socialistas solo se encontraban allí seis; pero parecían veinte, como más tarde vereis.

El moreno Carretero con placidez sonreía, en tanto que preparaba su más gruesa artillería.

Pascual se mostraba altivo y Lasheras muy sereno, mientras Merodio decía: ya vais á ver lo que es bueno.

Al Cerezo socialista le notaba no se qué, como si en vez de cerezas tendría allí el tirapié.
Y al mirar á Perezagua completamente iracundo me dije yo: ¡Caspitina!
¡De esta hecha se acaba el mundo!

Colocado el republicano doble como Cristo, entre dos tenientes de alcalde, empieza á leerse el acta y, cuando ya estaba leída, rompen sobre ella el fuego Carretero, Merodio y Pascual, teniendo que suspenderlo porque los pendejos de enfrente dicen que lo dejen para más tarde.

Todavía, sin entrar en el desorden del día, acometen al enemigo Lasheras y Perezagua, pidiendo que *ahuequen* los concejales que han servido materiales al Ayuntamiento, á lo que contesta Patrás que *ahuequen* también Merodio y Carretero.

A Perezagua parece que esto no le importa, porque como él no ha vendido al Ayuntamiento ni siquiera un chiquito de vino... ¡velay!

El *Huevón*—qué digo *Huevón*, ya quisiera ser *huevecillo*—alza la voz y le dice al seis doble: ¡Corte usted la discusión!

Y el señor alcalde, que no lo parece, agita el badajo y al otro obedece.
Recuerdo á Celada, de historia feliz, echando de menos su inmensa nariz!

LA GUARDIA MUNICIPAL.

Dase tercera lectura al proyecto de reorganización del cuerpo de municipales, proyecto que es un verdadero ciempiés, caro y todo lo que ustedes quieran de malo.

Se divide la población en no sé cuantas comisarías, al frente de las cuales, naturalmente, va á haber comisarios, que harán las barrabasadas que por clasificación les correspondan.

Perezagua, que demostró haber estudiado el asunto con detención, estuvo dale que te pego la mar de tiempo, poniendo al tal proyecto como un guñapo, probando que era caro, malo y abusivo.

También hicieron sus disparos Cerezo y Merodio, y estos y Perezagua pidieron se desechara el proyecto y se votara el voto particular de ellos, que envuelve un contraproyecto más económico y más en consonancia con las necesidades de la villa.

Bueno; pues como si hubiesen hablado en vasecuence.

El *Huevón*, digo, el *Huevecillo* y *Patrás* decían: ¿Es malo? ¡Que sea! ¿Es caro? Mejor que mejor. ¿Es un ciempiés? Nos alegramos. Nosotros á lo que hemos venido aquí es á meter bueyes argentinos podridos y carros de cal mala como de superior calidad. De todo lo demás se nos da un rábano.

¿Y para qué están allí los de la *rial*? Para votar lo que les manden y cartuchera en el cañón.

Y fueron unos tras otros y votaron como potros!

Y UN JAMÓN

El contratista de las obras de la escuela de las Cortes se viene pidiendo una prorroguita de ocho meses para concluir las, además de un *sinfin* de indemnizaciones, por el tiempo que han estado paralizadas.

Perezagua propone que á lo que pide el contratista se le *añida* un jamón con chorreras.

Se le dijo al contratista de una manera ejemplar: contra el vicio de pedir hay la virtud de no dar!

EL TERREMOTO.

No se vino el Ayuntamiento abajo porque los municipales estaban en los sótanos tocando el cielo raso con las manos, por haberse aprobado el proyecto que les parte por el eje, que si nó, vaya si se hunde de resultados de la escandalera.

Y fué por la expulsión de Victor García del Matadero, asunto del que me ocupo por separado.

Los socialistas defendieron al matorife denodadamente, como se lo merecía, y era de ver como acorralaban á los

zurupetos de la *rial* recua y los zascandiles del caciquismo, los cuales se defendían á coces, armándose un ruido tremendo, ni más ni menos que si yo estuviese presidiendo la sesión.

Hubo mientes como puños y puños como mientes y cada palabra gorda que Dios ardía.

Pero, claro, como siempre, á los dos ó tres minutos se pusieron á votar y el triunfo fué de los brutos.

RAMILLETE FINAL.

El señorito *Patrás* dijo en la sesión anterior, sacudiéndose las pulgas, que Carretero había vendido libros al Ayuntamiento, como dando á entender que todos aramos.

Y, naturalmente, Carretero devolvió la pelota con tal fuerza el miércoles, que *Patrás* ha quedado emparedado entre sacos de cal hidráulica, sin poder ir *Patrás* ni *palante*.

Dijo que sí, que había servido dos libros al Secretario, creyendo fuesen para él y no para el ayuntamiento y que como representante de casas editoriales tiene que servir cuantas obras le pidan, sin chanchullos, porque no son posibles donde hay catálogos con sus precios fijos impresos.

En cambio—allá va la pelota—los señores *Patrás* hermanos han servido al ayuntamiento cerca de 500 sacos de cal hidráulica y en las obras de las escuelas de Zorroza, pretendieron meter carros de cal inferior por superior.

También aquí hubo frases gordas, quedando el señorito *Patrás* sin poder tirar *palante*.

Y aquí acaba la tragedia y yo doy fin á las cobas.
¡Ciudadanos! ¿Cuándo vamos á la sesión con escobas?

LOS ANGULEROS

Ahí están, los pobres, todas las noches con su cedazo y su farol á lo largo de la ría.

Que llueva ni que no, que hiele ó haga calor, allí están esperando horas y horas hasta que pescan sus libritas del sabroso pescado, que ha de proporcionales el sustento y el de los suyos.

Porque es lo que ellos dicen: ¿dónde hay una angula tan rica como esta? En ninguna parte.

¿En dónde podremos encontrar camas, colchones, lavabos, espejos y muebles de todas clases, fuertes, elegantes y baratos?

Solamente en LA BILBAINA, digan lo que quieran los termómetros.

A plazos y al contado.
Belosticalle, 18.



ARRIAGA

Se va arreglando la compañía de Riquelme Ruiz-Araña.

Han debutado un tenor de fuerza y una tiple aceptable.

Los estrenos siguen siendo débiles y las entradas más débiles.

Lo cual es de sentir por *Don Tancredo*, que debe ir á la parte con la empresa.

¡Rediez qué bombazos!

Recomiendo á la empresa de este teatro subvencione al exvicario, pues las borrascas y los chaparrones desde las siete de la noche en adelante hacen más porque se llenen las butacas que todos los incensarios de los rotativos juntos.

Va alcanzando más variedad el cartel y Riquelme hace todo lo que puede por complacer al monstruo.

Lo que hay es que puede poco.

Con aquella voz no se va á ninguna parte, como no sea á tomar claras de huevo.

FUNCIONES PARA HOY

Por la tarde, á las tres y media, completa, se pondrán en escena las siguientes obras:

Por la noche, en secciones, se pondrán:

A las siete y media

A las ocho y media

A las nueve y media

A las diez y media

CAMPOS ELÍSEOS

Continúa favoreciendo el público á este teatro, que, indudablemente, tiene una compañía más igual que el de Arriaga.

Además, el decorado se presenta con todo lujo y las obras todas muy bien vestidas.

Sin embargo, las noches de lluvia, se está como en familia, sobre todo en las primeras secciones.

Don Tancredo, al paño:—¡Que llueva, señor, que llueva!

Como novedades ha habido esta semana las *reprises* de *El Traje de Luces* y *Los Borrachos*, muy bien hechas las dos, sobresaliendo la *Lázaro* y la *Cubas*, habiendo hecho esta un *Mijita* que ni pintado, y el estreno de *San Juan de Luz*.

Como obra, el tal *San Juan* no vale dos cuartos, ni por la letra ni por la música, eso que tiene cuatro autores, dos por cada parte; pero tiene unas situaciones con las que más de cuatro viejos verdes se chupan el dedo de gusto.

Es una obrilla que calienta, calienta, si bien es probable que no digan lo mismo *Togedo* y *Lacasa*, que andan por el escenario ligeritos de ropa.

Eso sí, presentada y representada á las mil maravillas. La *Cubas* y la *Alvira*, muy bien echando las piernas al aire.

Con el morrongo de *Enseñanza* y el cancion de *San Juan* ya tiene *Urizar* para frotarse las manos y disimular la cojera.

FUNCIONES PARA HOY

Por la tarde, á las tres y media, función completa, poniéndose en escena las siguientes obras:

Por la noche, por secciones:

A las siete y media

A las ocho y media

A las nueve y media

A las diez y media

TEATRO-CIRCO

El sábado próximo, probablemente, hará su debut el señor Montijano con su compañía dramática.

Nos ofrecerá el *Tenorio*, para que admiremos y aplaudamos las legendarias gallardías del héroe de Sevilla y nos dará algunos dramas de esos que le ponen á uno el corazón como un estropajo.

Todo lo cual servirá de purga á los que padecen indigestión de retruécanos, calembours y demás salsas de las piezas del género chico.

Que la fortuna les sea amable á *Reuelto* y *Compañía*.

CIPRIANO BARCINA

Practicante Medicina y Cirugía.—Enfermedades secretas,
Calle el Perro, 4, 4.º izqda.



¡Cada cosa que se inventa...
¡Que van ustedes á jugar á bolos y, claro, los bolos con el juego se ensucian?

Pues los lavan inmediatamente con el *Preservativo Higiénico Infalible* y quedan más limpios que una patena, sin temor á que los deteriore la polilla.

La limpieza, naturalmente, hay que hacerla en cuanto se acaba el juego.

Los inventores son los farmacéuticos don José Pérez y don Florencio Navarro, á quienes la humanidad bolera debe levantarles una estatua.

Precio del frasco: DOS REALES.
Depósito: Ascao, 7, farmacia.

Hay quien dice que Bilbao es serio y poco comunicativo.

Ninguna cosa de las dos.

¿Serio, con dos compañías del género chico?

¿Poco comunicativo, con tantos tranvías y tantos ferrocarriles?

No, señores, lo que es Bilbao,

ante todo y sobre todo,

es sumamente ostrogodo.

Hay que ver las docenas de ostras que diariamente se despachan en el CARABANHEL.

Y hay que ver que son muy ricas y muy frescas las que se venden en el citado establecimiento.

Desde 3 reales á 10 docena.

La comisión de Reformas Sociales se ha reunido en Madrid y ha acordado que no paguen contribución las casas que se edifiquen para obreros.

Bueno; pues en Bilbao no hemos adelantado nada con eso.

Porque aquí no pagan contribución ni las casas de los ricos, ni las casas de los pobres.

Bien es verdad que aquí no hay casas para obreros.

De modo que no nos queda más remedio que ir á LA TIJERA DE ORO, Sastrería y Bazar de ropas hechas, si queremos ir bien vestidos por poco dinero.

Camisas, paraguas, corbatas, etc.

San Francisco, 21.

Para fresas Aranjuez,

Aragón para los higos,

para mineral Vizcaya,

Santander para pitillos,

Mallorca para zapatos,

toda España para obispos,

frailes, toreros, matones,

chulos, monjas y mendigos,

y para buenos refrescos

y licores superfinos

y un vino que sabe á gloria

solamente EL BATURRILLO.

Hurtado de Amézaga, 30, esquina á la de Luchana.

Según escriben de Murcia

se presenta muy oscuro el arreglo del pimienta, que es un peliagudo asunto, pues surgen á cada paso desórdenes y tumultos.

El gobierno ya no sabe como salir del apuro y teme que se arme un cisco de los más morrocotudos, por si el pimienta ha de ser con unturas ó sin unto.

Yo, la verdad, tal cuestión no la entiendo ni la estudio; pero yo sé quien la arregla en menos de dos minutos.

¿No se trata del pimienta?

¡Pues que vaya á Murcia ANGULO!

San Francisco, 27—Peluquería.

Todas las noches me acuesto pensando en lo mismo.

¿Cuál es el periódico de mayor circulación en Bilbao?

¿*El Liberal* ó *El Noticiero*?

Todos los días sale *El Liberal* diciendo: «Yo soy el de más circulación en el Norte de España.»

Y *El Noticiero* repite: «Nadie circula mas que yo del Ebro para acá.»

¿Y saben ustedes lo que resulta?

Que el de mayor circulación no es ni *El Noticiero* ni *El Liberal*, sino el coñac de JIMENEZ Y LAMOTHE, que es cosa buena.

Pídanlo en cafés, restaurants y ultramarinos.

DEL MAL, EL MENOS

Los papelotes de los valores bilbainos andan por los suelos.

Las Auroras, las Atilanas y otras muchachas por el estilo, cuestan menos que las que andan por la Naja y por los solares del Ensanche á ciertas horas de la noche.

Afortunadamente, los relojes también están baratos.

Vayan ustedes donde MENDOZA, que los tiene superiores.
San Francisco, 29.

Estos días dice la prensa que el mar presenta un aspecto imponente.

Se levanta cada ola como sesiones de ayuntamiento.

Con lo cual los pobres pescadores no pescan ni tanto así.

Quien presenta aspecto tranquilo y trasparente es el vino de B. LATORRE y Compañía, el que se puede beber sin temor á pescar nada malo.

Rioja Corriente, Rioja Añejo y Valdepeñas Superior.

Embotellado y en garrafrones. Depósito: Ledesma, 18.

Cada vez que considero que tengo un amor ingrato, no sé como no me tiro contra un colchón y me mato.

Así exclamaba hace poco tiempo un galán enamorado, á quien su novia le daba constantes calabazas.

Pero fué á afeitarse, á rizarse el bigote y á peinarse la cabeza en la elegante Peluquería de SALERNI y desde entonces todas las noches le recibe su adorable tormento en su misma alcoba.

Granservicio, pulcritud, desinfección, lavado de Champoin.

Conde de Mirasol, 3.

CARRETILLAS

Las mejores, más atronantes y más baratas son las que vende José María Múgica.

Calle Mur, al lado del cuartel de la guardia civil, Portugalete.

Ni en Calcuta ni en Orán, ni en Madrid ni en Pontevedra, ni en Sevilla ni en París, ni en Jerusalem ni en Viena, ni en Santander ni en Burdeos, ni en Granada ni en Bruselas, ni en Barcelona ni Atenas, ni en ninguna capital de las que hay sobre el planeta hay un vino de Aragón sin trampa, cartón ni mezcla, como el que vende en Bilbao el insigne CERECEDA, por bocoyes, por arrobas ó por cántaras ó medias.

Alhóndiga principal y San Francisco, 21.

En Bilbao la salud pública cada semana empeora y dicen que la viruela rápida se desarrolla. Eso es que la gente vive amontonada en alcobas, sin luz, sin aire, sin sol y sin AGUA DE COLONIA.

Consúmase la de ORIVE en todos los casos y cosas y se acaba la viruela, el tifus y la bubónica.

Un sujeto ha degollado en Madrid á la sujeta con quien vivía en amor y compañía.

El mal vino, no le den ustedes vueltas. Mientras no se eche á presidio á los taberneros falsificadores, no habrá en el mundo cosa buena.

Para vino bueno el Jerez de PACHECO HERMANOS.

Beban ustedes de él y verán como, en vez de darles por matar á nadie, les da por jugar al tute con la compañera de su vida.

El otro día se vió en la audiencia una causa por el robo de un reloj.

Y al ladrón le emplumaron dos años de presidio.

Al leer la sentencia, no pude yo menos de exclamar:

—¡Qué barbaridad! ¡Dos años por un reloj! ¡Cuando SOULÉ los vende magníficos á 15 pesetas!

Y si quieren ustedes convencerse de ello no tiene más que ir á la gran RELOJERIA ROSKOPF ECONOMICA, situada en la calle de Urazurrutia, 4, frente al puente de San Antón.

Alerta, zapateros

Acabo de abrir una Tienda de Curtidos en Artecalle, 21, con el fin de favorecer en los precios.—J Madroñal.

Sale uno del teatro ¿y á donde va?

—¿A la cama?

Quiten ustedes de ahí. A la cama no se puede ir con el estómago de vacío.

Se sale de los Campos ó de Arriaga á las doce de la noche, cuando ya tiene uno la cena en los mismos talones, se acuesta uno y sueña con ladrones, asesinos y jesuitas.

Lo mejor es ir á LA PARRA VIZCAINA, comer media docena de pájaros fritos, echarse al colete una botella de lo tinto y, entonces, bueno, á dormir como un Pepe.

Fonda permanente.—San Francisco, 61, 1.º y Constitución, puerta verde.

Viene Montijano.

Y viene, como todos los años, á servirnos en el Circo el tan conocido y calavera don Juan Tenorio.

¿Y qué hemos de hacer los bilbainos?

Pues ir á verle robar monjas y dar cintarazos.

Con una condición. Que hemos de ir al circo con capa.

Porque ir á ver el Tenorio sin capa es como ir á matar pájaros con un fuelle.

Por todo lo cual les participo á ustedes que en EL AGUILA REAL hay un surtido de capas madrileñas, especialidad de la casa, capaces de quitar el sentido á D. Diego Lopez.

Impermeables, gabanes, sobretodos.

Arenal, 18, entre el Suizo y el Comercio.

El Gobierno quiere á todo trance que España sea respetada en todo el mundo.

Y propone la construcción de una escuadra que costará la mar de millones.

¡Qué disparate!

Solo podremos ser respetados, publicando el rey el siguiente decreto:

«Artículo único: En vez de la cédula personal, todo ciudadano español llevará un frasco del LICOR DEL POLO DE ORIVE y hará que su familia use diariamente el celeberrimo dentífrico, á cuyos piés han caído maldichos todos sus competidores del *extranjis*.»

Y antes de dos años podríamos enseñar los dientes á todas las naciones del mundo juntas.

Yo he conocido barberos cojos, tuertos, sordos y hasta mancos de las dos manos, cosa que parece imposible.

Lo que no he visto en mi vida es un barbero mudo.

Por eso la Peluquería de CARLOS es una gran cosa.

¿Quiere usted conversación fina? Pues se la dan. ¿Quiere usted brillantina? Pues alla vá. ¿Lavado de Champoin? Lo que usted quiera. ¿Un pitillo de 45? Pues... no se lo dan, porque allí se mira mucho por la salud del parroquiano. Así es que no hay más remedio que dar propina.

Hurtado de Amézaga y Garfía Salazar, 1.

Está dando las boqueadas la estación de las pulgas y de los automóviles.

Dentro de poco no verán ustedes á las señoras levantándose las sayas á la caza de bichos, ni un carricoche de esos que andan solos por las calles.

Ahora las gentes solo se preocupan de tener buenas camas, buenos colchones y buenas mantas.

Cese esa preocupación.

Vayan ustedes al disparatadamente gran Almacén de Muebles LA SEVILLANA y allí encontrarán el más archicorchodescoyuntante surtido de géneros, así de lujo como económicos.

Correo, 9.

Los periódicos de la villa invicta se quejan de lo sucias que están las calles.

—Hacen falta más barrenderos—exclaman—porque la limpieza pública es una calamidad, un escándalo, un ludibrio, una infamia.

Es verdad.

Aquí lo único que hay limpio, claro como el sol inmaculado, como una purísima, es el vino de SAN PEDRO, que sirve en garrafrones y á domicilio.

Almacén: Iturribide, 34.

—¡Caspitina! ¡Córreholis! ¡Fandango!...

—¿Qué le pasa á usted, para blasfemar de ese modo?

—¡Friolera! Que se está echando encima el mes de Octubre!

—¿Y qué?

—¿Qué va á llover!

—¿Y qué?

—¡Friolera! ¡Que me voy á mojar!

—Cómprese usted un impermeable.

—¿En dónde?

—En la Sastrería de Isidoro BELTRAN, que tiene un gran surtido en clase extra, ingleses, para lo que usted guste mandar.

—¿En dónde está esa sastrería?

—Calle de Sombrerería, número 2.

Las estrellitas del cielo y las arenas del mar, son cosas en este mundo que no se pueden contar.

Pues las camas y muebles que va vendiendo JUSTO MURUA son una *simfonia*, todo elegante, todo muy bonito, todo muy barato.

Gabinetes primorosos, silleras que dan la hora, lo mejor de lo mejor en camas, espejos, colchones, lavabos, coquetas y muebles de todas clases.

Vente á plazos y al contado.

Hernaní, 4.

Entre Silvela y Sagasta no sé yo con quien quedarme, pues si gobierna mal uno, el otro, señores, lo hace tan completamente mal que el demonio que le aguante.

Por lo tanto, me decido solo por ANTONIO IBAÑEZ, el único que en Bilbao hace trajes elegantes y á precios tan económicos como en ninguna otra parte.

Carnicería Vieja, 29, junto á la Plaza de Santiago.

En Bilbao no hay academias de las que dan lustre y brillo, como las que hay en Madrid de artes, ciencias y otros guisos.

Aquí no hay más Academia, eso sí, muy superior, que el Salón de Limpiabotas de la calle la Estación.

Entra usted con un calzado que da el mirarlo vergüenza y lo saca usted más limpio, más limpio que una patena. Pabellones de la Concordia, esquina.

Pronto se va á derribar el cuartel de San Francisco para construir allí unos jardines bonitos, lo cual que eso no disgusta á las chicas y á los chicos de aquel populoso barrio, todo algarabía y ruido.

Mientras el comercio súper de CONSTANTE esté en su sitio, para comprar medias finas, enaguas y calzoncillos, camisetas y corsés, toquillas y gorros frigos, seguirán de buen humor cada quisque y cada quisco.

Compra y venta de Mantones de Manila. San Francisco, 29.

Ya estamos casi, casi en el invierno. Llueve y hay cada charco por las calles que es una maldición.

Por consiguiente, lo más conveniente es proveerse de buen calzado.

Y ahí esta LA ECONOMICA, que por un perro gordo al día le sirve á usted unos pares de botas con una suela que me río yo del hormigón armado.

Campo de Volantín, 15, junto al Callejón.

Contra el frío, que está encima, contra el agua y la humedad, solo hay un remedio enérgico en el Bilbao industrial y es el vino embotellado ó al por mayor—qué más da—y el rico queso manchego que vende don Luis CEBRIAN. Conde de Mirasol, 1.

Ya están en Madrid las instituciones. Y lo primero que les ha preguntado Sagasta ha sido por Bilbao.

—Oh, allí—ha dicho don Alfonso—le recibimiento ha sido superior.

Pero más superior que el recibimiento es el Restaurant del CAFE MODERNO, en el que se ha hecho grandes reformas y en el que hay 20 mesas de billar.

Almuerzos, 4 pesetas; Comidas, 5.

¡Cuidado que se han vendido libros de Zola!

De *Le Débauché*, 140.000; de *Nana*, 80.000; de *Fecundité*, 160.000, y así sucesivamente.

¡Qué barbaridad!

Casi tantos ejemplares como relojes ha vendido este verano ENRIQUE ARNAEZ, sucesor de Aragonés.

Relojes de precisión; marcas acreditadas y legítimas.

Planta baja del Teatro de Arriaga.

Se encontró el remedio.

La gente se pregunta: ¿Cómo se pondrá fin á los espectáculos que dan todos los miércoles los concejales?

De una manera muy sencilla.

Bebiendo la legítima Sidra achampañada, de Asturias, marca de EL LEÓN, la cual temple los nervios, da lucidez y quita el mal humor.

Depositario en Vizcaya: Gregorio Riesco.—Alameda de San Mamés, 10.

LIBRERIA Y CENTRO DE SUSCRIPCIONES

DE

BONIFACIO GUZMÁN

Representante de las principales Casas Editoriales de España.

Se completan y encuadernan toda clase de obras.

Objetos de escritorio y libros rayados.—Comisionista.

Calle Chávarri, núm. 61.—SESTAO.

Restaurant del Campo

DE

María Martínez

Esmerada cocina francesa.

Se alquilan habitaciones para familias. Almuerzos y comidas. Servicio esmerado.

Por Santa Ana

LAS ARENAS.

AGENCIA COMERCIAL

DIRIGIDA POR

D. ALFONSO GARCIA MORALES

Y con el concurso de reputados ingenieros españoles y extranjeros, secundados por hábiles prácticos en *Trabajos, reconocimientos y exploración de minas*. Esta casa se encarga de la compra y venta, arriendo y subarriendo de minas. Compra y venta de minerales, especialmente: Plomo—Cobre—Cobalto—Antimonio—Estaño—Niquel—Blenda—Calamina—Pirita de hierro y otros.

Se compran partidas de estos minerales ricos de 100 kilogramos en adelante.

EN COMISIÓN.—Se compran y se venden minas y depósitos de mineral.

EN CONTRATA.—Se dan y toman para arranque de minerales.—De exploraciones y reconocimientos de minas.—De mercancías y géneros y de todo cuanto se refiere á la Industria y al Comercio.

Se construyen carreteras y caminos vecinales.

Oficinas: Bidebarrieta, 9, 2.º, derecha.

Horas: de nueve á una y de tres á siete.

EL RUIDO

Semanario satírico y de actualidad

SUSCRIPCIÓN.—Una peseta el trimestre en toda España.

ANUNCIOS.—Hasta 15 líneas una peseta por inserción.

VENTA.—25 ejemplares, 75 céntimos.—Número suelto, 5.—Atrasado, 10.

TIP. ESPAÑOLA

Alameda de San Mamés, 15, bajo